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生活在乡村，感受着时代

的变迁，不禁思绪万千。生活

环境在变化，社会发展日新月

异，但总有些东西没有改变，

一直印在人们的心中。

每次带着家人去山脚下

的外婆家，外婆一家都会非常

隆重地招待我们，为我们准备

非常丰盛的饭菜，虽然我们每

次都让她老人家一切从简，可她

从来没简过，每次看到外婆精心

准备的满桌的饭菜，我们总提醒

外婆下次少弄点，老人家年纪

大，做饭也不容易，况且一桌的

饭菜吃不完，太浪费了。每次听

了我们的话，外婆总是乐呵呵地

点点头，可当我们再来时，照旧

是满桌的菜。多少年了，都是这

样，外婆待客的这种热情和仪式

感从未变过。

饭后茶余，听父辈们说，

以前这里条件艰苦，交通不

便，嫁到外面的姑娘们许多人

很久才能回一趟娘家。以前

门前这条土路，每到下雨，泥

泞不堪。土路上既有人走，也

有车走，特别是土路被那些牛

车、马车走过之后，高低不平，

留下深深的车辙，雨一下，车

辙里都是浑浊的泥水，人走在

路上，泥巴沾得满脚都是，还

不时有泥水溅到衣裤上，走过

土路的人基本上从上到下，不

是泥就是水。当时，最常用的

交通工具就是自行车，在这土

路上，晴天还行，虽然道路坑

坑洼洼，骑自行车咯得屁股

疼，可骑车毕竟比那两条腿走

路要快。一到雨天，可不得

了，路变得特别滑，骑自行车

的人常连人带车都摔倒在泥

水里，非常狼狈。所以，那时，

出行前就祈祷晴天，或者有时

候就等着晴天才出行。听了

父辈们的话，我仿佛由回到了

那个带着黑色底色的久远年

代，看到了那小雨迷蒙中的乡

间泥泞小路，看到乡间的人们

艰难跋涉的情形。

时光飞逝，如今，看着现在

这山脚下那绿野间镶嵌着的彩

虹公路，真的难以想象，这哪还

有当年那个泥泞小路的痕迹

呢？倘佯在红蓝黄三色组成的

“溧阳1号公路”上，真是“车在

路上行，人在画中游”。

过去沿途的这些闭塞乡

村，如今也摇身一变，成了人

人向往的桃花源。

看着乡间公路上那不时

来往的车辆，看着外婆那慈祥

的笑容，我似乎明白了。时代

发展了，环境改变了，但外婆

那对后辈们的爱永不改变。

她仍然以最真诚的爱来对待

我们。当初在外面的亲人们

好不容易才回一趟家，特别是

那些外嫁的女儿们，他们回一

趟家看看娘家人是都多么的

不易，可想而知，外婆那盼女

归的心情是多么强烈啊！所

以，每次外嫁的女儿们回来，

外婆的心里定然是乐开了花，

定然是非常隆重地招待他们。

时过境迁。如今，交通便

利了，外面的亲人回一趟山里

的老家那是非常方便的，有宽

敞平整的公路，有迅捷舒适的

轿车，从城里过来，几乎是喝

杯茶的工夫，可在外婆的心

里，从那久远时代延续下来的

待客之道不曾改变，对后辈的

爱不曾改变。

抚今追昔，感慨万千。道

路变了、交通工具变了，山里

旧貌换新颜，亲情却在这时代

的 变 迁 里 变 得 更 紧 密 、更

深厚。

“照片中的溧阳故事”征集选登（四）
纪念溧阳撤县设市三十周年

照片摄于照片摄于9090年代初溧阳戴埠乌山岕年代初溧阳戴埠乌山岕

□□ 张国芳张国芳

探寻探寻““焦尾琴公园焦尾琴公园””

溧阳要在城西建焦尾琴

公园啦。据说规划范围有六

百多公顷。

我对地理位置、公顷、平

方米计量的面积一向没什么

概念。直到项目工作人员告

诉我，在公园走一圈大约有

12 公里。记得每年宋团城观

灯节，我总要沿着燕山公园走

一圈，每次走完感觉累得腿都

抬 不 起 来 了 。 我 心 里 有 数

了。那又将刷新溧阳公园面

积记录，应该是市区最大的

公园。

夏日的周末，天气有点闷

热，我们宋团城研究会一行会

员一次次前往西郊寻访自然

景观、人文历史，收获当然

不少。

早听说过溧阳市林场，却

从未去过。林场有多大，我是

不清楚，但是林场中有狄氏先

祖的坟墓，明代溧阳著名官员

狄 斯 彬 及 其 家 族 墓 地 就 在

此。我们在现场还看到有石

马的残石。带路的村民说，小

时候他们常在林场中玩，那时

石马还好好地守护着先人的

亡灵，只是后来因为一些历史

原因，这些石马遭受破坏，如

今已看不出原型了。

林场中尚有房屋，应为办

公楼、员工宿舍，早已破败不

堪。倒是战备物资站、市野生

动物求助站还是崭新的。还

有江苏省地质局、常州市地质

院，以及江苏省某建设公司，

院落虽然已经破败，从围墙、

大门，以及两侧的油画上，依

然可以看出曾经的辉煌。据

说，很久以前里面还有狐仙

庙、银行，后来附近村民还在

此挖到过银元。可以想像，当

年的林场里也是单位众多，一

派热闹景象。

山林中林林总总的树木

自不必多言。我们还在山林

中发现了很多株青桐，树杆笔

直，枝叶茂盛。青桐树名副其

实。当年，东汉时期名臣、文

学家、书法家蔡邕当年隐居溧

阳，偶遇烧焦的青桐木，制作

成琴，弹奏的音色清澈动听，

美妙绝伦，焦尾琴由此而来！

我还好奇，那是否还要把青桐

木烧焦了，才能制作焦尾琴？

同行的文友笑答：不必东施

效颦。

已经在建的焦尾琴公园

旧址内，还有以北水西为中心

的赵氏文化设施、溧阳园艺

场、溧阳农业中学、孟郊射鸭

塘、药师禅院、援朝塘、拦美坝

等诸多建筑设施。有的已经

不复存在，有的亟待重新整合

修建，我们拭目以待！

从规划图看，届时，焦尾

琴公园内不仅有诸多人文景

点，还有休闲宜居区、民宿体

验区、生态保育区等等，更有

研究所、教育中心、小学、商务

中心、运动中心等科研、文化

设施，真是方方面面都兼顾到

了。在景致迷人的公园中进

行科研、学习、运动，那种感

觉，想想都美得不行！

这般美轮美奂又规模超

大的公园建在家门口，市民真

是有福了。我和大家一样，迫

切期待，焦尾琴公园可以早日

建成，我们可以一睹为快！
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8 月 2 日，清安卫生院为了

婴幼儿健康成长，解决辖区内

针对婴幼儿添加辅食中遇到的

常见问题，在医院防保科举办

了“婴幼儿如何合理添加辅食”

知识讲座，讲座由清安卫生院

儿保科副主任医师葛晓萍主

讲，辖区内多名婴幼儿家长参

加了讲座。

葛主任从事儿保工作十多

年，在科学育儿及婴幼儿如何

添加辅食中积累了丰富的经

验。她针对婴幼儿多大添加辅

食和如何合理添加辅食做了详

细的讲解。讲解紧贴生活，内

容丰富，操作性强，课堂气氛活

跃。同时指导家长训练婴幼儿

的咀嚼和吞咽功能，培养婴幼

儿良好的进餐规律和进食行

为，加强对家长有关均衡营养

和健康食品的知识宣教，帮助

家长提高育儿技能。“我家宝宝

8 个多月了，一直是母乳喂养，

最近打算给宝宝喂辅食，但手

足无措，不知道第一次该给宝

宝吃什么，怎么做，今天听了医

生的讲座很受用，准备回家就

试着做给宝宝吃。”一位怀抱宝

宝的妈妈说。在座的家长们纷

纷表示，听了今天的讲座收获

很大，课后家长又向葛医生咨

询很多育儿知识，并希望医院

以后多举办这样的活动。

清安卫生院开展“婴幼儿如何合理添加辅食”知识讲座


